

SUSCRICION.

EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remitan, deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó nó.

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Toda la correspondencia remítase á la Imprenta de este periódico.

Perona: — 250 ptas. trimestre.
Para la capital: Trimestre pesetas. Pagos adelantados.

Comunicados y Convencionales.

sueldo.— 25 céntimo.

Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.ª Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.º

Redaccion y administracion en la plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO II
Miércoles 12 Noviembre 1890—Núm. 130

SE PUBLICA los Miércoles Viernes y Domingos.

CURACION SEGURA Y RAPIDA DEL DOLOR de muelas y DIENTES ODONTALGICO

Este Odontalgico es el que mas eficaz e instantaneamente calma el dolor de muelas y dientes por fuer y crónico que sea. Sus efectos son seguros y rapidos, cesando por completo el dolor al momento de su aplicacion.

Siempre cura. — Nunca perjudica.

PRECIO DEL FRASCO: UNA PESETA

Se vende en esta capital, Farmacia de Dr. Perez, Figueras, hijo de D. José Martí y Juliá del Comercio de drogas. S. Felu de Guixols, Sres. Canarica Vives, Droguerías. Olot, Don Juan Planagumá, Fábrica de Licores.

Discurso del señor Sagasta EN ZARAGOZA.

El marqués de Ayerbe ha pronunciado en el momento de los brindis algunas elocuentes frases, haciendo el elogio del señor Sagasta.

Este se ha levantado despues, siendo saludado con una atronadora salva de aplausos, hablando en la siguiente forma:

Es tal y tan grande la emoción que me domina, que no sé si encontraré palabras con que expresar la gratitud de que se halla poseido mi corazón por las manifestaciones de entusiasmo recibidas de los aragoneses, y las consideraciones que me han guardado todos los partidos en esta provincia, para mí tan querida, por ser hermana de la mía, y por mí tan admirada, por los esclarecidos hechos que sus hijos realizaron en defensa de la patria y de la libertad.

Por eso, uno de los títulos de que más me envanezco, es el que poseo, gracias á vuestra benevolencia, para mí nunca interrumpida, de hijo adoptivo de esta tierra, situada en la misma cuenca por donde corre el rio que baña la tierra en que yo nací, que guarda los recuerdos de mi niñez y los restos venerandos de mis padres (aplausos): de esta tierra, cuna en lo antiguo y baluarte en lo moderno de la libertad, y entonces y ahora motivo de esperanza y de defensa heroica para la patria. (Aplausos).

Por eso cuando recorro las calles de esta ciudad me embarga la emoción, que apenas en ellas puede darse un paso sin encontrar señales de cuanto vuestros padres abrigaron con sus hechos heroicos la historia de esta ciudad invicta. (Aplausos.)

¡Bien hallados sean mis amigos de

Aragón! ¡Bien hallados los aragoneses todos, que desde aquí les envío mi afectuoso saludo, como débil muestra de mi inmensa gratitud!

En este saludo he de comprender á las nobles damas aragonesas que han venido á honrarnos con su presencia, siendo ahora, como siempre, realce de la fiesta. (Aplausos.) En estas nobles damas aragonesas saludo y admiro á la mujer aragonesa, creadora de las excelentes cualidades de este pueblo. A la mujer aragonesa, que se limita á ser sencilla, cuidadosa, angel del hogar en estos nuestros tiempos que corren tranquilos; pero ¡oh! que si los tiempos son revueltos y la tempestad truen, trueca en valor su sencillez enfrente del peligro, lo afronta y llega y hace llegar al hombre con su ejemplo al más sublime de los heroísmos. (Repetidos aplausos).

¡Gloria y honor á la mujer aragonesa, engendradora de esta noble raza que ha dado tantos dias de gloria á la patria y á la libertad! (Aplausos).

Pero, ¿por qué yo, recién caído del poder, soy objeto en todas partes, no solo de las manifestaciones de entusiasmo de mis correligionarios, sino de los indiferentes y adversarios? No lo sé. Me lo explico, porque mis amigos ven en mí un amigo leal que cumple compromisos adquiridos en la oposición, y no me creen capaz más que de guiarlos por el camino de la lealtad, de la consecuencia y del honor. Y mis adversarios ven en mí un político sencillo, modesto, que con su tolerancia ha sabido, cuando por todas partes surgían rayos de guerra, llevar la paz á la religión, la paz á la universidad, la paz al ejército, la paz á todos los sitios, la paz con que solo pueden prosperar la producción y el trabajo. (Aplausos).

No es, pues, á mi modesta persona, sino á la política liberal, hermanadora de la libertad y del orden, de la democracia y la monarquía, á quien van dirigidas tan extraordinarias manifestaciones de simpatía y de aplauso. (Bien, bien).

Si el gobierno del partido liberal ha producido tan grandes é inesperados resultados; si á consecuencia de esto estando el partido más unido que nunca, obtenía como nunca las simpatías del país, ¿por qué ha caído del poder? (Espectación.) Hé aquí, amigos míos, la pregunta que en todas partes se me dirige, y hé aquí la que me habeis hecho vosotros.

En verdad que en otros países no tendría explicación la última crisis. Aquí la tiene: es la misma que puede explicar la mayor parte de las crisis ocurridas en este país, donde por desgracia, se considera al poder electoral como inútil y no como pauta que rija

al poder moderador en los trances difíciles de la gobernación del estado. (Asentimiento).

El partido liberal llegó al poder en circunstancias bien difíciles. Un país amilanado, una política revuelta, unas clases sociales alarmadas, una reina virtuosa y joven, pero por lo mismo menos prometedora de experiencias, esto encontramos á raíz de la muerte de D. Alfonso. El partido liberal, arrojándose en brazos de la hidalgua y de la nobleza españolas pudo conseguir en poco tiempo llevar la calma y la tranquilidad allí donde amenazaban resplandores de lucha consiguiendo la paz y quitando todo pretexto á los partidos extremos. Podrán achacarnos muchos defectos, pero en cambio nadie deja de reconocer que recogimos una España perturbada y la hemos entregado pacífica, que encontramos una monarquía combatida y la dejamos respetada; que nos hallamos con la revolución en armas y hemos hecho imposible, al menos por ahora, la causa de la revolución. (Aplausos).

Hemos establecido un estado de derecho que nos envidiarán las naciones más cultas, merced al cual los ciudadanos pueden hablar, escribir, asociarse y reunirse, amparados por la majestad de la ley. (Aplausos).

Cuando habíamos conseguido todo esto, hemos tenido que dejar el poder ¿Es que habíamos terminado nuestra obra? No. Aun suponiendo realizada la tarea política faltábanos la administrativa y la económica, que seguramente realizáremos con más facilidad que la otra. Además, los principios estaban inaplicados y parece peligroso llamar á implantarlos á quienes más rudamente los habian combatido, (Asentimiento y aplausos).

Pero el partido liberal llevaba cinco años de poder, y esto es delito imperdonable y pecado mortal... para los adversarios que nos disputaban el gobierno. (Grandes risas).

Después de tanto tiempo pareció necesario reanimar un poco al partido conservador, que como no andaba acostumbrado á vivir en la oposición ya creyó terminada su vida política amenazando con disolverse.

Se pensó que los conservadores habian prestado servicios á la restauración, estimándose su disolución como poco conveniente y peligrosa para las instituciones, porque no convenia tampoco que enfrente de los monárquicos liberales batallara unicamente el partido republicano tanto más si los liberales llegasen á dividirse, lo que no era imposible por haber presentado síntomas en algunas ocasiones que pudieron hacerle temer.

En tal estado y por tal motivo fué

llamado al poder el partido conservador, imposibilitando que estas Cortes, que tanto han hecho, terminaran su vida legal, suceso que hubiese abrigado la monarquía constitucional tanto, por lo menos, como las luchas titánicas de la historia recalcarán los antiguos esplendores del trono. (Aplausos.)

La crisis última no tiene más explicación que otras crisis anteriores. Los sentimientos de imparcialidad que atesora la reina regente no faltaron en ese acto. Si algunos han dicho otra cosa, es porque no conocen antecedentes ni razones. Yo aseguro que aun hombres experimentados en la política hubiesen hecho antes lo que la reina hizo después, impulsada por motivos fundados y por altas conveniencias.

Nuestras malas costumbres políticas, la impaciencia insana y voraz de los adversarios quizás la conducta inexplicable de quienes, siendo amigos nuestros, han dejado ya de serlo, resultaron causas de una crisis tan á deshora é inoportunamente traída. (Aplausos.)

Es bien para todos que el hecho no se repita. El partido liberal aspira á lograr esto. Para ello, para que las crisis se revuelvan siguiendo el barómetro de la opinion pública, es necesario que esta opinion trace derroteros políticos y ayude al poder moderador, que así no tendría necesidad de buscar á tiendas la resolución de la crisis, sino inspirarse en los ideales que se desprenden del gobierno de la nación por la nación misma, aspiración de los pueblos monárquicos regidos por instituciones liberales. (Aplausos.)

A conseguir tales fines ha de encaminarse el esfuerzo del partido liberal, que no aspira á conquistar el poder más ó menos pronto, sino á conquistarlo bien. (Aplausos.)

Mas no se trata de eso. La misión del partido liberal es grande: quiere que el cuerpo electoral arroje la atonía que le devora; que manifieste su pujanza y que determine su poder: quiere que las leyes conquistadas por las reformas democráticas encarnen en la vida de la nación; quiere que gobernantes y gobernados, y más aquellos que éstos, cumplan las leyes persiguiendo á los que las violen. Porque de nada servirían tantas libertades escritas si el cuerpo electoral se cruzase de brazos y dejara imponerse al caciquismo y al arbitrio. Ya sé yo que esta política nos traerá disgustos. Muchos de los nuestros lucharán en el palenque electoral y serán vencidos por armas arbitrarias. Al efecto debemos fiarlo todo al sufragio universal y á la opinion pública,

y nada hemos de esperar de compadrazgos que no producen si no grupos y grupitos que vienen á engendrar conjuras, gérmenes de odios, de rencoras y de malas pasiones.

Al sufragio universal á la opinion hemos de confiar el porvenir de la libertad del país. Los aragoneses pueden hacerlo muy bien, porque hemos logrado el sufragio en las formas posibles de perfeccion; tienen voto todos los ciudadanos, los candidatos intervienen las mesas, el poder ejecutivo está apartado del asunto, el legislador ha creado un preciso organismo. Esta es la vida del movimiento de la sangre y del vigor de los nervios, empresa encargada al cuerpo electoral. Las grandes ciudades vienen obligadas á hacerlo, porque en ellas no hay que temer presiones del gobierno. Yo aconsejo á los pueblos pequeños que sigan el ejemplo de los grandes, porque si no, les resultará daño al resultarles desprestigio, y nadie les hace caso cuando reclaman justamente.

Ya que al cuerpo electoral se le consulta de tarde en tarde, sea avaro de su derecho y no lo comparta con nadie.

Los aragoneses, que encontraron en sí solos fuerzas para trazar su admirable constitución y para defender el suelo contra los invasores, con más razón han de encontrarlas para votar los candidatos que les hagan falta. Tenga en cuenta que el cuerpo electoral es la hermosa dama, de muchos galanteada, pero que no estimaría su dignidad si se fuese con el primero que pasa por su puerta. (Risas y aplausos.)

Pues bien, amigos; en frente de la política nueva de nuestro partido, salvadora de las instituciones y base de riqueza pública; de esta política que trae el triunfo del sufragio, que puede ser pauta del poder moderador á fin de que no continúe navegando entre las sombras, y aunque impulsado por nobles sentimientos, tropiece con las corazonadas de los unos (grandes risas) y los egoísmos de todos; enfrente de esta política, ¿qué nos ofrece el partido conservador? Una política rutinaria, desacreditada é impropia de estos tiempos. Se cultiva el encasillado por los candidatos, se sirven las malas pasiones de los caciques, se suprimen y procesan los ayuntamientos, que estorban y se persigue y encarcela á todo el que no se presta á darles su voto. (Aplausos prolongados.)

Y esto se hace como si el sufragio universal y el cuerpo electoral no existieran, como si los otros partidos políticos hubiesen muerto.

Es más: trátase de emplear á la autoridad judicial como resorte electoral y esto, además de una provocación constituye una gran vergüenza para el sistema representativo.

Esto, indudablemente, consiste en que el partido conservador aún no se ha compenetrado de que establecido el sufragio universal, es necesario satisfacer las necesidades que crea este nuevo estado de derecho, lo mismo en la confección de las leyes que en su aplicación, y muy especialmente en el de la ley electoral.

Y el partido conservador olvida que si el partido moderado murió á raíz de la restauración, fué precisamente por no querer acomodarse á las nuevas circunstancias, como morirán cuantos dejen de guardar un profundo respeto á la opinion pública.

Terminada la lucha sobre los principios políticos que los liberales españoles han sostenido durante medio siglo, conviene atender á los intereses materiales, montando una buena administración y aprobando una ley de empleados que garantice la inteligencia y la moralidad de los servidores del Estado con exclusión absoluta de nombramientos protegidos por el caciquismo.

El partido liberal que hubiera tenido buena administración y buena hacienda si hubiera continuado en el poder, está dispuesto á sacrificar todos los egoísmos y todas las conveniencias, reduciendo los gastos, mejorando los ingresos sin nuevas cargas para el país, protegiendo la agricultura reformando el antipático é inmortal impuesto de consumos, nivelando los presupuestos y extinguiendo el déficit.

Estos son los propósitos del partido liberal en la cuestión económica, y con los cuales podrían conseguirse en poco tiempo, tanto las mejoras necesarias á la agricultura, industria y comercio, como al bienestar del ejército y á la defensa del territorio.

Lo mismo el Estado que las provincias y los municipios, gastan cantidades importantes en el pago de alquileres.

Estas sumas y las que representan muchos solares y edificios propiedad del Estado, y que son inútiles, podrían capitalizarse, y acumulándose á las partidas respectivas, aplicarse á obras nuevas, caminos vecinales, ferrocarriles secundarios, canales, pantanos de riego, puertos, hospitales, cuarteles y edificios públicos para las oficinas del Estado, de las provincias y de los municipios.

La cuestión social tendría así solución á la vez que trabajo nuestros obreros.

Con estos propósitos y los de plantear las reformas sociales más interesantes para la clase obrera, el partido liberal acudiría á la lucha con entusiasmo para ejercitar los derechos que ha conquistado, juzgándolos el único camino legítimo para reconquistar el poder, é ir á edicto á la monarquía y á la dinastía, pero amante de la libertad como siempre.

Para ir á esta lucha en buenas condiciones es necesario organizarlos de manera que ni en el último rincón de España quede un solo liberal que no esté en contacto con todos los demás, por medio de las organizaciones de juntas y comités, hasta el comité central, que será el eco de todas las reclamaciones y quejas sin que quede ningún elector que no sea escuchado y defendido.

Al hacer su primera manifestación la opinion pública por medio del sufragio universal es necesario demostrar que el partido liberal no desma-

ya ante las contrariedades, porque tiene fe en la eficacia de las leyes que ha dado al país. (Aplausos).

No importa que muchos de nuestros amigos se estrellen contra las arbitrariedades y las coacciones. Vayamos á la lucha sin reparar en el resultado, por el honor de la bandera, para cumplir con nuestra conciencia y para dar ejemplo (Grandes aplausos).

Si así lo hacemos, cualquiera que sea el resultado, podremos estar orgulloso de la parte tomada en el planteamiento del nuevo sistema, y los que triunfen en buena lid podrán decir también con orgullo: «Somos hijos legítimos del sufragio universal. No estábamos encasillados.» (Grandes aplausos.)

Brindó á la salud de los liberales aragoneses, á la prosperidad de la heroica Zaragoza y á la salud y prosperidad de todo aragón. (Grandes y prolongadísimos aplausos).—

DESDE MADRID

Noviembre de 1890.

SUMARIO: La exposición del Retiro.—Bicicletas.—Jabones.—Sagasta.—Basta de política.—La salud.—La carne.—Maniobras militares.—Los candidatos.—Noticias.—Extranjero.

Sr. Director:

Muy señor mío: Decía á V. en mi carta anterior, que la exposición que se está celebrando en el Jardín del Buen Retiro, es un conato de Exposición. Y no tienen de esto la culpa los industriales y los expositores españoles, sino la mala organización que le ha dado la sociedad científica Europea, colectividad belga que reside en Bruselas. Desde luego es raro que una sociedad extranjera que dá su dinero para fomentar la industria española, y así en esta Exposición puede observarse que, para darle tinte de nacionalidad, se ha invitado á algunos industriales españoles, pero el principal objeto de la Exposición es á dar á conocer en España los productos belgas y franceses. No soy de los que creen que todo lo español, por serlo, es lo mejor, pero entiendo que para hacer una exposición de productos españoles permanente, una colectividad de comerciantes é industriales del país, lo hubiera realizado mucho mejor.

Y como prueba de imparcialidad diré á V. que una de las instalaciones más notables es la de la casa Ruage Ayola Company de Coventry representada en Madrid por los señores Santos Hermanos. Las bicicletas y los velocípedos que presentan, son muy perfectos, y los señores Santos, fueron los primeros fundadores en España de la sociedad de velocipedistas.

Entre nosotros, los velocípedos, se consideran como un juguete, ó á lo sumo, como un instrumento de sport siendo así que una gran parte de América, y en el resto de Europa, son un elemento de locomoción, generalmente destinado á prestar su servicio á las clases menos acomodadas. Repartidores de pan, de periódicos y de otra multitud de cosas, se sirven en Francia y en Inglaterra de este medio para ahorrarse mucho trabajo físico. He visto un triciclo para señoras muy ligero: una bicicleta tender

muy elegante; bicicletas semi de carrera, cuyo peso no pasa de 14 kilos, de inimitable construcción; bicicletas para carretera, de tres diferentes modelos, muy apropiados por lo fuertes para soportar el trabajo á que se las puede someter, sobre todo en España, donde los caminos dejan tanto que desear; y bicicletas y triciclos para niños, que son la tentación de éstos, y la pesadilla de los papás.

Pero donde la casa Rudger, que tiene mil operarios, que fabrica anualmente 36.000 máquinas y que ha obtenido 24 medallas de oro, ha demostrado su superioridad, ha sido presentando un cuadrípedo de tres asientos, verdadera obra de arte por su bien combinada fuerza se intentó, y con cuya máquina se ha logrado en Inglaterra la mayor velocidad conocida en el mundo, pues ha recorrido cada milla en dos minutos y 18 segundos.

Esto es correr, y aunque no tanto como con bicicleta, y para seguir mi rápida visita á la Exposición, diré á V. que al lado de algunas pocas más instalaciones españolas, me ha llamado la atención la de jabonería higiénica de S. Felis Sevilla, que presenta jabones comunes de la fábrica de su propiedad, hechos con arreglo á los últimos adelantos y en condiciones de baratura y economía excepcionales.

En resumen: que por la Exposición se vé que la maestría española puede hacer, y se demuestra que es doloroso que no se reuna para hacerlo.

Salió Sagasta para Zaragoza, y á los periódicos publican partes telegráficas relatando los entusiasmos que excita.

Muchas veces he manifestado á V. mi opinion respecto á estos viajes, en que los hombres políticos se convierten en verdaderos comisionistas de la política, ó viajantes del comercio de la Administración.

El país está harto de política, y lo que le interesa son los problemas económicos.

El Gobierno que más se ocupe de fomentar los intereses generales del país, que moralice la Administración y que se ocupe de abrir los mercados de la América latina á los productos españoles, ese será el verdaderamente popular en el país.

Y con este motivo, insisto en el abandono en que está todavía el proyecto del Centenario de Colón, que, como he dicho muchas veces, debe ser la fiesta con que se solemnice la union comercial de España con América.

La salud pública continúa intercadente; la viruela no aumenta, pero no disminuye con la rapidez que sería de desear, y ya comenzamos á connaturalizarnos con la enfermedad.

Madrid, ha tomado su aspecto ordinario de invierno: los teatros están concurridos; los paseos llenos, todo hace, esperar, que, apesar de la viruela, el invierno será muy animado.

La cuestión de la carne comienza á presentar mal los aspectos: entre el Ayuntamiento, los tablajeros, los ganaderos, y la administración del matadero, todos con la mejor intención han arreglado las cosas de manera, que en Madrid la carne es la más mala y la más cara de Europa.

Hoy no se vende carne, y hay que hacer una verdadera solicitud para lograr una chuleta.

Dicen que el Ayuntamiento se ocupa, pero hasta ahora, no dá resultado, y ya en las plazuelas se conoce al Alcalde Sr. San Pedro por enemigo del cocido.

Las maniobras militares de Carabanchel, muy animadas y brillantes; con Peral, todo lo que fueron entusiasmos al principio, se traduce hoy en indiferencias lamentables, dando una prueba más del meridionalismo de nuestro carácter, que así se entusiasma, como se deja caer; los candidatos de todos colores, con los cinco sentidos en patrulla, y el labio caído de apetito.

Del extranjero, pocas novedades. En Lisboa, toda vía se espera conocer los términos de la contestación del jefe del gabinete inglés; la República de Holanda, comenzará á mediados de mes: en Roma el Cardenal Rampolla ha recibido la visita del marqués de Pidal; los católicos ingleses tomarán parte en las elecciones, y yo suspendo esta carta y me voy á almorzar de Viernes esperando la resurrección de la carne, y quedo de V. afmo s. s.

G F.

Torroella de Montgrí 10 de Nobre. 90.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy Sr. mio: En esta villa, como cabeza del Distrito electoral y residencia de los que parece han de luchar en las próximas elecciones, se siente el natural movimiento político. En Torroella no se hacen ilusiones ni aun los más optimistas amigos del Sr. Robert; el Sr. Quintana tiene asegurada una gran mayoría. Si la muerte le ha arrebatado antiguos y probados amigos, como los Sres. don Juan Marqués, D. Pedro Mascort y don Ildefonso Mercader, siempre leales al partido liberal, ha ganado una fuerza incontrastable en la opinión pública, que no olvida, debe á su iniciativa y esfuerzo todas las mejoras realizadas, y su abnegación, sin ejemplo, en 1885, compartiendo con la clase menesterosa los peligros y horrores del cólera, cuando sus adversarios de hoy ponían tierra de por medio para dejar á salvo su seguridad y la de sus familias.

Contribuye á la popularidad del señor Quintana la acertada gestión municipal de su hijo, quien en beneficio de sus convecinos, aceptó el modesto puesto de Alcalde de Torroella, después de los más importantes y honorosos que había desempeñado en la Administración pública.

D. Pompeyo de Quintana, dejará en Torroella recuerdo siempre grato de su paso por la Alcaldía: activo, inteligente, justo inspirándose en las necesidades todas de la localidad y supliendo con sus esfuerzos personales la falta de medios y de recursos, ha ordenado la administración, hecho cesar antiguas murmuraciones, rindiendo, públicamente y por meses, la cuenta de gastos y de ingresos; realizando cobros que se tenían por perdidos; satisfecho, en menos de un año, después de atender las obligaciones de presupuesto, más del 2.000 pesetas de atrasos; emprendido obras de ornato y comodidad general, dignas de todo aplauso, y á su perseverancia y celo se debe el proyecto de un puente sobre el Ter paralizado por las miserias y pequeñeces de la política, que la tiene durmiendo en las oficinas de Fomento, de un brillante y favorable informe del Sr. Ingeniero Jefe de Caminos, Canales y Puertos de la provincia, y cuando solo falta un conforme del Gobernador, para que el Ayuntamiento pueda poner mano en la parte económica, que tan desonroso aspecto presentaba antes que los Conservadores intervinieran en el Gobierno de esta desdichadísima provincia.

Donde el Sr. Quintana ha demostrado mejor aptitud y tacto, ha sido en la confección del Reparto de Consumos. La cuota con que su familia contribuía en el año último, la ha elevado de 400 pts. á 700; ha atendido, sin parar mientes en si se trataba de amigos ó adversarios, las reclamaciones justas y desestimado las caprichosas é infundadas. Ejemplo son de lo primero los señores, Mascort, Negre, Sais, Gispert, Vidal, Rovira y otros pocos, que forman en esta el núcleo de la oposicion. Las reclamaciones ántes la Administración han sido «seis» apesar de que se tuvo empeño en aumentar su número, y se ofrecia por los actuales mangoneadores, un favorable despacho. El Médico Sr. Carreras Ribas reclamó por 50 pesetas de cuota, que satisfacen, no solo pobres menestrales, sino hasta los Veterinarios; el señor Mercader, después de favorecerse con la rebaja de una categoría y de personarle un individuo á su cargo, pidió limonada de 24 pesetas; el Sr. Bataller, reclamó por seguir su invertebrada costumbre; el Sr. Hospital por ver si conseguia enganar como el año último, para que no le contaran á uno de sus hijos, con la excusa de que «tal vez iria á estudiar y no residiria en Torroella»; la alzada del Sr. Gispert obedeció á órdenes superiores, y la de la señora viuda de Galibern al caricho injustificado de su familia.

Vea V. lo que son estas reclamaciones, tratándose de un reparto, en que figuran 800 contribuyentes, hecho cuasi en el periodo electoral.

Estos dias se ha hablado mucho, mereciendo unánimes censuras, la actitud del hijo de un consecuente y digno progresista, muerto hará unos dos años. Movido por impulsos mezquinos y ambiciosos, ha abandonado el campo en que figuró su padre y se ha metido á reclutador de adeptos del candidato conservador. Quien tal hace debe al señor Quintana favores que nunca un hombre honrado y bien nacido puede olvidar. De alguno se habla, con cierta reserva por lo delicado del asunto, que es de tal naturaleza que no me atrevo á transcribirlo; los otros no atañan al nombre ni á la honra, son de cariño, de interés si se quiere, pero bastantes para ligar para siempre la voluntad del favorecido, á la del que noblemente le protege.

Sé que el señor Quintana no lamenta, sino que al contrario se felicita de esta actitud.—«Pagué al padre, en el hijo, dice, los favores que le debía; un traidorzuelo menos á mi lado es una garantía de triunfo; no quiero acordarme de que exista; pero si se desvergonzara, haré su retrato delante del pueblo, para que lo juzguen».— como se merece.

Aquí estamos tranquilos hasta después de las elecciones provinciales. Los conservadores hacen y harán imposibles para suspender el Ayuntamiento, pero dudo que lo consigan.

Los caciques máximos y mínimos de la conservaduría, que por aquí han aparecido, después de mucho ir y venir llegaron hacer nombrar, en Octubre último, á un modesto industrial que no cuenta con un solo dia de servicios al Estado, carterero de ésta, dejando cesante al que desempeñaba el cargo, sargento licenciado de la guerra de Africa y de los que, formando parte del Regimiento de Córdoba, dieron á la patria un dia de gloria en la memorable batalla de los Castillejos; más el nombrado renunció la plaza, declarando que no queria una credencial que hacia injustamente una víctima, y tanto más cuanto aparecería al admitirla, que abandonaba el campo del señor Quintana, en el que siempre ha figurado. De semejante acto, se hicieron enseguida eco los mínimos, que á todo correr acudieron á los mediums, y éstos, en virtud de omnímodas facultades, al gran máxi-

mo, viñendo á los pocos dias nombrado el hijo de un posibilista-conservador. (?)

Tal hazña ha sido cantada en todos los bnos, considerándola como un grrrrai triunfo. ¡Velai que si lo es señor Director!

De V. afmo. amigo S. S. q. b. s. m.
N.

GACETILLA

Nuestro distinguido amigo y querido director Don Alberto Nugué, salió el domingo último para Barcelona con objeto de visitar al ilustre Jefe de nuestro partido el Excmo. Señor Don Práxedes Mateo Sagasta.

—Un verdadero acontecimiento ha sido para la populosa capital de Cataluña la halagüeña llegada del por tantos conceptos ilustre é incomparable estadista á la vez que indiscutible jefe del partido liberal Sr. Sagasta. La constante lluvia de sentidas y espontáneas ovaciones que sin distincion de color politico se le está prodigando desde su arribo á dicha capital no es más que un debil reflejo de la merecida gratitud que el noble pueblo catalan le profesa por la decidida y eficaz proteccion que en defensa de sus sagrados intereses le dispensó durante el memorable y floreciente quinquenio que han palpitado en nuestra patria los sanos y edificantes impulsos que sabe imprimir en protectora gobernación.

Reciba, pues, tan ilustre y distinguido viajero la expresión verdadera y desinteresada de la mas cumplida bienvenida que tiene el honor de dirigirle la muy constante y siempre leal redacción de EL INDEPENDIENTE.

—Dice Pasteur, que para preservarse del contagio de enfermedades infecciosas, debe tomarse con constancia el milagroso «Salino Regal».

—Por decreto del Gobierno Francés se autoriza de nuevo á las aduanas de esta frontera, para permitir la entrada del ganado lanar y cabrio de origen español, cuya introducción habia sido prohibida como medida sanitaria.

—Hace algunos dias que por falta de espacio no publicamos el folletín de «La ley del sufragio». Para que nuestros favorecedores no resulten perjudicados con dicha demora, publicamos por separado el correspondiente al presente número.

—La Campaña de ópera que actua en nuestro Coliseo, el domingo dió la última función de la temporada cantando *Lucrecia Borgia*.

—El domingo por la mañana aparecieron regadas nuestras calles por fuerte lluvia que venia esperando, como quien dice, una oportunidad desde las ferias, que dicho sea en honor á la verdad, solo han dado un juego de transacciones de la mitad, aproximadamente de los demas años.

—Con motivo de la estancia, en Barcelona, del Sr. Sagasta, muchas son familias de nuestra ciudad y provincia que han pasado estos dias á la Capital del principado.

—Elemente Dr. Fülhoske: profesor de la Academia de Medicina de St. Louis, (E. U.) ha publicado recientemente un folleto, en el que hace observar que las víctimas de fuertes quemaduras si logran una curación completa, es sólo á fuerza de horribles sufrimientos y añade que esto se evita empleando las fricciones del ya célebre «Bálsamo de Fernoline».

—Las últimas noticias de Lyon dicen que siguen operandose prisiones de los principales anarquistas que han organizado las últimas reuniones privadas, donde se acordó la huelga general para el día 1.º de Mayo próximo.

—Las noticias que se reciben de toda Francia respecto de la próxima

cosecha de azúcares son altamente satisfactorias.

Los telegramas de Nueva York dicen que en Cuba las lluvias han beneficiado grandemente á los cañaverales, esperándose una gran zafra.

Iguales noticias se reciben de la Luisiana y Martinica.

—Mr. Carnot, en su reciente viaje á La Rochelle, se vió muy contrariado por el temor de no poder pronunciar el discurso de inauguración del nuevo Puerto, pues se encontraba completamente afónico; pero su médico le sacó bien pronto del apuro, haciéndole tomar el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

—En la última decena de Marzo llegará á Mahón la escuadra de instrucción de Alemania, al mando del almirante Schroeder.

De dicho punto se dirigirá á Cádiz, donde permanecerá del 2 al 12 de Abril próximo.

—Los conservadores de Zaragoza han intentado comprar todas las localidades del Teatro donde debia pronunciar el discurso el Sr. Sagasta. La noticia, de no ser filia, es vivo testimonio de la excitación en que viven tales elementos, pues no comprenden que á nuestro ilustre jefe, apesar de encontrarse solicitado por dos tendencias, no le falta experiencia ni suficiente habilidad para no perjudicar la causa de la Monarquía. El señor Sagasta aunque forzado por dos tendencias, sabe y comprende el límite de su misión, por lo que deben los conservadores estar tranquilos.

—De *La Publicidad*:

Entre las comisiones que visitaron ayer al Sr. Sagasta, hubo uno muy numerosa de la provincia de Gerona, formando parte de ella los Sres. Maciá y Bonaplata, Quintana, padre é hijo, Grahit, alcalde de Gerona, Sau, alcalde de La Bisbal, y Nugué, en representación de la prensa liberal, los Sres. Palli y Boada de Calonge y el Sr. Pi de Palafurgell, quienes han venido expresamente para saludar á su jefe D. Práxedes Mateo Sagasta y asistir al banquete con que le obsequiará el próximo jueves el partido fusionista de Cataluña.

—Según noticias recibidas de Cuba, aumenta la agitación producida por el cierre de las fabricas.

Un periódico de poca autoridad, ciertamente, pero que al fin tiene su público, *La Discusion* publica un violento artículo pidiendo la anexión de Cuba á los Estados Unidos, y aunque contra él protesta unánime la opinión, es un sintoma que el gobierno debe tener en cuenta para atajar cierto género de propaganda.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentin y C.ª en Hamburgo, tocante á la loteria de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY

S. Martín p.

SANTO DE MAÑANA

S. Estanislao de Costa.

Cuarenta Horas.— Están en la Iglesia del Hospital.

En los Domingos durará la exposición siete horas, á saber; cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; de la tarde tres; empezando una hora es; y se reservará en todo el año al toque de la cracion.

Descubriéndose á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde y reserva — as 11 y media de la mañana y a las 6 de la tarde.

Imp de A. Nugué=GERONA

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

o aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	premio á Marco	300,000
1	idem	200,000
1	idem	100,000
1	idem	75,000
1	idem	70,000
1	idem	65,000
2	idem	60,000
1	idem	55,000
1	idem	50,000
1	idem	40,000
1	idem	30,000
8	idem	15,000
26	idem	10,000
56	idem	5,000
106	idem	3,000
203	idem	2,000
6	idem	1,500
606	idem	1,000
1060	idem	500
30930	idem	148
17,188	Premios á M.	300, 200,
150, 127, 100, 94, 67, 40,		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100,000 billetes, de los que las 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta Lotería importa

Marcos 9,553,005

o sean casi

Pesetas 12,000,000

instalación favorable de esta Lotería en la ciudad de tal manera, que todos los años indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de 1.ª primera clase es en Marcos 50,000, de la segunda 25,000, asistiendo en la tercera á 60,000 en la cuarta á 75,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase, podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa *Mitrascriba* invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los res- pectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Múltiple, extendidas á nues- tra orden, giradas sobre Barcelona ó Ma- drid, letras de cambio, fiscal á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase queda

1 Billete original, entero: Pvn. 30

1 Billete original, medio: Pvn. 15.

El precio de los billetes de las clases si- guientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las arcas del Estado, como tambien en el pro- specto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las ar- cas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto, no con- tienda á los interesados, los billetes po- drán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe reintendidos será res- tituido. Se envía gratis y franco el prospec- to á quien lo solicite. Los pedidos deben comitarse lo más pronto posible pero sien- do antes del

25 de Noviembre de 1890.

Valentin y compañía Banqueros
HAMBURGO.
Almanna.

NO MS VELLO

Los pelos cosméticos de *Franch* que quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este de- valorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Védelose en todas las farmacias, droguerías y perfumerías, y en Barcelona, señores Bonnell her- manos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pe- setas.

valorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Védelose en todas las farmacias, droguerías y perfumerías, y en Barcelona, señores Bonnell her- manos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pe- setas.

PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas y anti-escrofulosa

UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGUERIAS



Bálsamo de ERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el «Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.»

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los DOLORES REUMÁTICOS, de la NEURAGIA, ya sea FACIAL, INTER-COSTAL ó CIÁTICA, de los TUMORES BLANCOS, CALABRES de las PIERNAS y BRAZOS; HINCHAZONES, DISLOCACIONES, ESGUÍNCES, QUEMADURAS, SABAÑONES, LOBANILLOS, y toda clase de CONTUSIONES, GOLPES y PICADURAS DE INSECTOS.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el CUELLO, PECHO y ESPALDAS, pues gracias á la «volatilidad» de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona.

SALINO REGAL

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas, tales como COLERA, TIFUS, VIRUELA, FIEBRES, SARAMPION, DIFTERIA, etc, etc.

Bebida agradable, ligeramente laxante y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervescencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas, impidiendo en el cuerpo humano, el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.

Depositorios en Gerona: Farmacia de Joaquin Atmèttler. Unicos representantes en España: VILANOVA HERMANOS y C.ª Barcelona.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacidad para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros

Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores ó hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los más poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio más efectivo para la esclerosis é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

LIMPIEZA SIN RIVAL

III LO VIEJO SE VUELVE NUEVO III



III HACER EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA III

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

Imprenta Nugué. Se
pudieron con pronun-
economía,
En esta imprenta se
admitirá un apren-
diz cajista.

ANGINAS, RONQUERAS

ULCERAS MAL OLOR DEL ALIENTO Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA. CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

MANDORLETTE HARUER

Es agradable al paladar y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

De venta en Gerona: Farmacia del Doctor J. M.ª Perez Xifra. — Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía Barcelona.